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少点商业味 多点文化味
千佛山山会能否改进后保留，市民纷纷出点子

□本报记者 常新喜 霍晓蕙

□本报记者 常新喜 霍晓蕙

取消卡丁车跑道

建绿色停车场

据了解，每年的千佛山
山会，由于上山的人比较
多，停车和交通都成了问
题。在历下区给市政府的
报告中，也着重提到了这
一点。对此，千佛山景区有
关人士表示，历下区所提
到的停车和交通等问题确
实存在，也非常能理解历
下区的做法。但山会是济
南 市 的 一 项 历 史 文 化 传
统，千佛山方面一定会想方
设法保住山会。

该人士表示，对于历下
区提到的问题，千佛山方面
会逐一落实，严控算卦摊
点，并专门派工作人员维持
好山会的秩序。对于停车场
的问题，千佛山方面准备取
消卡丁车跑道，把这里改造

成绿色环保的停车场。改造
完成后，就可增加数百个停
车位，大大缓解停车压力，
并可顺畅经十一路的交通。

同时，将来举办山会期
间，千佛山方面还将严控上
山的车辆，让私家车都停在
山下，这样可减少车辆对环
境的污染，对千佛山景区来
说也是一个保护。

全面启动申报

非物质文化遗产

“千佛山山会已有 700
多年的历史，应该申报非
物质文化遗产。”在14日的
采访中，很多教授和民俗专
家都认为，千佛山山会很有
地方特色，是体现济南历史
的一个载体，他们纷纷建议
为山会申报“非遗”。

对此，千佛山方面表
示，山会包罗万象，从元朝
到现在已有 7 0 0多年的历
史，山会上唱梨花大鼓等
地方戏曲，卖南部山区的
核桃、柿子，确实能体现济
南地方特色。

景区现在已着手准备
材料，启动申报非物质文
化遗产，根据非物质文化
遗产保护的要求，边申报
边保护边规范，通过这种
方式，来完成对山会的保
护。

增加绿色停车场 为山会申报“非遗”

千佛山紧急行动保山会
历下区政府取

消千佛山山会的建

议，给千佛山敲响了

警钟。针对山会方面

存在的问题，千佛山

方面已拿出了具体

的整改措施，并准备

尽快投入实施。千佛

山方面打算通过这

种方式，来保住已有

700年历史的山会。

本报14日《700年千佛山山会要取消？》一文刊发后，在市民中引起很大反

响。部分市民对历下区政府的建议表示理解，但多数市民和专家建议保留已

有700多年历史的千佛山山会，他们纷纷为如何保留山会出谋划策。

山东大学教授、省民
俗学会秘书长张士闪告诉
记者，历下区政府提出取
消千佛山山会的建议，表
面上与现代城市生活的安
全、交通、舒适等标准化要
求有关，但实际上可能与
大家对山会现状的不太满
意、心理期待的不甚满足
有关，希望这些能引起有
关部门的重视。

76岁的许民老人家住
大观园，他对千佛山山会
感情比较深。他告诉记者，
千佛山山会是济南市的历
史特色，近几年来，山会确
实不如以前热闹了，但山
会还是很让人喜爱的，到
这里来可以回忆起很多的
往事。建议主办方不要只
注重摆摊，还要多增加一
些传统的演出，让现在的
市民多了解一些济南的历

史，让老年人可以多增加
一些回忆。但如果主办方
仅仅是从商业和盈利方面
考虑办山会，存在还不如
取消。
“千佛山山会应该保

留，”济南市民俗艺术馆馆
长刘学斌告诉记者，千佛
山山会已有 7 0 0多年的历
史，不过近年来千佛山山
会有点变味，商业味道浓
了一些，公益性少了一些。
即便要保留山会，也应该
提高山会的档次。建议山
会不要以商业和盈利为目
的，不要只想着挣钱。

刘学斌说，办山会应
该提升档次，不仅仅局限
在卖东西摆小摊上，相关
单 位 应 该 拿 出 一 部 分 钱
来，搞一些传统曲艺的演
出，恢复原汁原味的山会
本色。

建议①

保留700年传统

山会应提高档次

据了解，考虑到停车、
交通、安全等各方面因素，
历下区政府建议取消千佛
山山会，不少市民对此比
较理解。家住舜耕路的赵
玲女士告诉记者，每年山
会期间，经十一路的交通
非常拥挤，确实应该好好
治理一下了。

著名的民俗专家任宝
祯表示，山会上有卖山货、
卖柿子的，这些都是正常
的。不能因为山会影响了交
通、没地方停车，就要取消
山会，这种做法是不负责任
的。相关部门只要重视起
来，好好地治理一下，山会
的秩序肯定会有所好转。再
者说了，一年 365天，而山
会只有7天，管理的难度应

该不会太大。
“人多堵车不能成为

千 佛 山 山 会 取 消 的 理
由。”省民俗学会会长刘
德龙表示，山会就是传统
的 庙 会 ，人 多 才 是 正 常
的，有关部门应该加强管
理，加强疏导，增加停车
场，这样就可以减少山会
对交通的影响。千佛山方
面也应该加强管理，增加
一些上档次的演出，减少
一些迷信活动。

另外，明年十一届全
运会在济南举行，只要操
办好了，千佛山山会一定
会成为明年的一个亮点，
让来济南参加比赛的运动
员和教练员在这里感受济
南的传统文化。

建议②

维持好秩序

增加停车场

14日，不少市民纷纷
表示，南京的夫子庙庙会
等外地的一些山会和庙
会，都办得比较成功，也没
有引起太多的争议。希望
济南市能多借鉴一下外地
的经验，不要取消千佛山
山会，而是要想着怎样把
山会办好。

张士闪教授告诉记
者，千佛山山会是城市历
史文化传统的一部分，城
市如果失去了传统，就没
有了灵气。山会不仅仅丰
富了济南百姓的业余文化
生活，还给百姓的生活增
加了一剂调味品，而且浓
缩着丰富的人文信息，长

期扎根于济南社区的文化
传统之中，世代相传，具有
鲜明的地方特色，是老济
南的文化血脉，新济南的
人气灵气所在。
“山会年年办，感觉味

越来越淡。”张士闪说，作为
济南的一项历史文化传统，
应该给予保留。管理部门可
借鉴外地的相关经验，每年
有一定的主题设置，让山会
重新成为济南人的骄傲，成
为传统文化与当代文化的
交流空间与储存器。千佛山
山会这次引起的争议，其实
也是一件好事，它可以促进
有关部门更好、更努力地把
山会办好。

建议③

借鉴外地经验

每年都设主题

▲上面两幅照片拍摄
的是今年千佛山山会时的
热闹景象。

刘军 摄


